

Zeitschrift: Familienforschung Schweiz : Jahrbuch = Généalogie suisse : annuaire
= Genealogia svizzera : annuario

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung

Band: 34 (2007)

Vorwort: Editorial

Autor: Balmer, Heinz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

1934-1973 erschien heftweise der „Schweizer Familienforscher“. Sein erster Redaktor war Dr. Robert Oehler, sein letzter Dr. Alfred von Speyr. 1974 wurde stattdessen dieses Jahrbuch gegründet. Die Redaktion leiteten Dr. Johann Karl Lindau und Ulrich Friedrich Hagmann. Die Seitengestaltung besorgte lange Ernst Bär in Basel. 1985 begannen mit eigener Redaktion Mitteilungsblätter.

Nach Hagmanns Tod führte Dr. Lindau das Jahrbuch 1986 und 1987 allein. Seine Nachfolge übernahmen 1988 Dr. Ernst Alther für den deutschen und Roger Vittoz für den französischen Teil. Im Frühling 1994 trat Dr. Alther zurück. Für ihn wurde Dr. Victor G. Meier gewählt. Den Jahrgang 1994 betreute Dr. Hans G. Kälin. Victor Meier und Roger Vittoz wirkten gemeinsam 1995 bis 2000. Die Gesamtgestaltung besorgte bereits damals Frau Gisela Gautschi-Kollöffel in Ettlingen.

2001 wechselte die Schriftleitung. Von 2001 bis 2006 übernahm sie Dr. Christoph Tscharner. Seine Helfer waren Heinz Balmer und (statt Roger Vittoz) René Nusslé, dem 2005 Mme Françoise Favre-Martel folgte. Von Herrn Tscharner übernahmen Heinz Balmer und Peter Wälti die Fortsetzung.

Unter Christoph Tscharner konnten Frau Gautschi, Frau Favre und ich sich geborgen fühlen. Er waltete seines Amtes gütig, grosszügig und bescheiden. In seiner Art bleibt er unersetztlich.

Nun zum neuen Jahrbuch. Die Zentralbibliothek Zürich machte uns aufmerksam, dass, von 1974 als Jahrgang 1 an gezählt, 2004 der 31. und somit 2007 der 34. sei. Erschrocken sahen wir, dass uns in der Zählung (beim Inhaltsverzeichnis) ein Versehen unterlaufen war. Noch hatten wir 2003 richtig als Band 30 gezählt, dann 2004 nochmals als 30, 2005 als 31 und 2006 als 32, statt mit 31, 32, 33 fortzufahren. Wir sind genötigt, mit 34 einzusetzen. Zur Sicherheit fügen wir es der Titelseite bei.

Das Buch beginnt mit einem Nachruf auf Dr. Lindau. Von Herrn Dr. Heinz Ochsner veranlasst, folgt ein Beitrag zum Täuferjahr. Manuel Aichers Auflistung der Arbeiten von Johann Paul Zwicky von Gauen wurde durch Mario von Moos und Herrn Dr. Tscharner vermittelt. Allen Beitragenden sei herzlich gedankt.

Für das Redaktionsteam
Heinz Balmer

Editorial

De 1934 à 1973 paraissaient des cahiers intitulés "Der Schweizer Familienforscher". Robert Oehler en a été le premier rédacteur et Alfred von Speyr le dernier. En 1974, l'Annuaire a remplacé ce cahier. Johann Karl Lindau et Ulrich Friedrich Hagmann en ont été les rédacteurs, tandis que Ernst Bär en a longtemps assuré la mise en page. En 1985, les Bulletins d'information, avec leur propre rédaction, ont commencé à paraître. En 1986 et 1987, après le décès d'U. F. Hagmann, J. K. Lindau a assuré seul la publication de l'Annuaire. Ernst Alther (pour la partie germanophone) et Roger Vittoz (pour la partie francophone) lui ont succédé en 1988. Ernst Alther s'est retiré en printemps 1994 et c'est Victor G. Meier qui l'a remplacé. Hans G. Kälin a rédigé l'Annuaire de 1994. Victor Meier et Roger Vittoz ont fait équipe de 1995 à 2000. A cette époque, Gisela Gautschi-Kollöffel était déjà responsable de la mise en page.

Nouveau changement en 2001. Christoph Tscharner reprend le flambeau, jusqu'en 2006. Il est aidé dans sa tâche par Heinz Balmer, Eric Nusslé (qui a remplacé Roger Vittoz), puis Françoise Favre-Martel. Enfin, cette année, Heinz Balmer et Peter Wälti prennent la suite de Christoph Tscharner.

Sous l'ère Tscharner, G. Gautschi et F. Favre et moi-même, nous pouvions nous sentir bien entouré. Le rédacteur gérait sa tâche de main de maître, avec générosité et modestie. A sa manière, il est irremplaçable.

Voilà donc le nouvel Annuaire. La Bibliothèque Centrale de Zurich nous a fait remarquer une erreur dans la numérotation. Si l'on considère l'année 1974 comme le numéro 1, l'Annuaire 2004 aurait dû porter le numéro 31 et 2007 le numéro 34. Or, force nous est de constater: l'Annuaire 2004 porte (sur la table des matières) le numéro 30 – comme l'Annuaire 2003! –, et la numérotation suivante est décalée. Pour rétablir l'ordre correct, cet Annuaire porte le numéro 34. Et désormais, le numéro sera imprimé sur la page de couverture.

L'Annuaire commence avec un nécrologie de Johann Karl Lindau. Heinz Ochsner a causé une contribution sur le thème de l'Année des Anabaptistes. Mario von Moos et Christoph Tscharner ont servi de médiateurs pour l'inventaire des travaux de Johann Paul Zwicky réalisé par Manuel Aicher.

Pour l'équipe de rédaction
Heinz Balmer

